



Si eres católico...

y estimas en algo el esfuerzo que supone mantener próspera nuestra prensa, en circunstancias adversas como las que actualmente atravesamos, tienes el deber de propagarla y contribuir al mejoramiento y perfección de sus servicios, aportando suscripciones, anuncios y cuotas de protección.

AÑO IV.—Redacción y Administración: Temprado, 11.

Martes 19 de Febrero de 1935

FRANQUEO
CONCERTADO

Apartado 15.—Teléfono 169.—NUM. 691

En el Consejo celebrado ayer en Palacio se trató extensamente de la reforma constitucional

TEMAS DEL DIA

El tricentenario de Lope de Vega

Estamos en el año del centenario de la muerte de Félix Lope de Vega Carpio. El 27 de Agosto se cumplirá tres siglos de aquel día triste para las musas españolas. Lope fue viva encarnación de la patria. Volvió a revivir en su alma siglos de historia. No hubo momento heroico, gesta gloriosa, linaje esclarecido, hecho memorable, persona destacada, leyenda maravillosa, que Lope no hiciera suya, y la volvía a crear y a darle vida, en algún entrecruce del monumento poético levantado por él a España. Por eso, el centenario de su muerte es un acontecimiento nacional. La nación entera, con todas sus regiones naturales y sus instituciones políticas, con sus clases altas y bajas, con sus Santos y sus caballeros, con sus rufianes y pícaros, debe estremecerse de emoción ante la tumba de Lope de Vega. La epopeya de España es su obra. El Homero con vista de una civilización adulta y compleja es Lope. En el vasto retablo de su poesía viven y se entrecruzan las ideas del mundo pagano y las del mundo cristiano, la mitología y el dogma, las figuras legendarias y las históricas, lo natural y lo ultranatural. Su primer comedia lleva por título «La creación del mundo», la última «Las Cortes de la Muerte». De un extremo a otro, Lope recorre todos los caminos de la historia humana, constituido en cantor de todos los días de sol, de todos los pasos de que la humanidad puede sentir orgullo. Con el instinto de la abeja para atinar con la flor que esconde miel, Lope revuelve el acervo incongruente de los episodios humanos y atina siempre con lo bello, con lo sugestivo, con lo digno de vivir vida poética. Por él, España se encuentra a sí misma, y el pueblo iletrado, aprende la historia patria. No era este el papel de los antiguos juglares de la Edad Media. Errantes de castillo en castillo y de plaza en plaza, de su boca oía la multitud un mensaje poético que les hablaba del Cid, de Fernán González, de los moros vencidos y del solar patrio en creciente. Siglos después, el pueblo

se reúne en los corrales de comedia y en los nacientes coliseos, y oyen la rapsodia animada de Lope, y saben de las gestas pasadas y de la sangre que ha costado la historia de España. Lope desempeña el papel que su siglo le encomienda. Cada época necesita una enseñanza; cada generación se instala alrededor de una cátedra; en el siglo XVII era el teatro adonde el pueblo acudía a nutrir su imaginación y arizar el fuego de su sensibilidad; allí puso Lope su tribuna, y la patria le tiene por uno de los grandes maestros de multitudes. Este esbozo de razones justifica cuanto se haga por celebrar al Fénix de los Ingenios en el corriente año de 1935. Los centenarios antecedentes nos dan el índice de lo que debe ser este. Cuando el centenario de Calderón, casi casi resulta apedreado el ídolo, porque el ídolo representaba a una España de aquellos días. El famoso brindis de Menéndez Pelayo fue la protesta de tanta injuria y tanta irreverencia lanzadas, a propósito de honrar a Calderón, contra los ideales encarnados en la obra calderoniana. Luego vino el centenario de Cervantes, y hubo también pedrea, pero no faltaron flores de fragancia exquisita. Basta citar a Rodríguez Marín, para apreciar lo que se había avanzado en la cala y cata de los antiguos valores de España. El centenario de Góngora ya marca un ensanche de área parejo al adentramiento. Artigas, Dámaso Alonso, quedan por testigos de aquella buena jornada. ¿Qué va a ser el centenario de Lope de Vega? Por lo pronto, se anuncia la aparición de una revista especial, y especializada, para este año. El modesto esfuerzo de los directores de esta revista del tricentenario «Fénix», representa sencillamente un deseo de cooperar, en la posibilidad de sus medios, a una celebración en que deben actuar cuantos profesan el estudio de nuestra Literatura. Honor a Lope de Vega, el Fénix de los ingenios españoles. Miguel Herrero García

CRONICAS ITALIANAS

Mussolini no quiere ser dictador

Waterloo fue lo bastante para que el gran imperio napolitano, el que más rápidamente se formó, el que en pocos años podría compararse en poder con los grandes Imperios orientales de la antigüedad; más todavía que al de Roma, en los tiempos de Augusto; muy aproximado al de Carlos V; y, sobre todo, mayor que el Carlomagno, se derrumbara. Bastó un día, un solo día, para que el gigante cayera de su pedestal. ¡Que los gigantes cuanto más se ensoberbecen, más presto caen en la desgracia, si es que con ella no les acompaña el ridículo! De modo sorprendente se hizo dueño del país italiano, el Duce. Pero este no ha pensado, en los muchos años que lleva gobernando, en erigirse en dictador. Muchas veces ha dicho Mussolini que no quería sino cambiar el régimen liberal y parlamentario por otro más conforme con las realidades de la nación. Ha acertado, ha triunfado, ha sabido gobernar, pero nunca ha querido hacer ostentación de su Poder. Por eso, el caso de Mussolini, no es el de Napoleón. Los partidos italianos concluyen. Mussolini se propuso acabar

con la anarquía que trajo a Italia el comunismo ruso, y con los políticos que consumían los más altos valores nacionales. Los demócratas italianos, los que, a fuer de demócratas resultan más tiranos, no pueden soportar a quien les hechó la zancadilla, y, en el extranjero, ya que no en este país, le atribuyen sueños imperiales, que, únicamente tuvieron los propios comentaristas. Por eso ha repetido Mussolini, una vez más que no aspira a proclamarse ni dictador ni emperador, y que eso se queda para entretenimiento de reuniones secretas. El Duce ha dicho que está muy satisfecho con ser primer ministro de Italia, que conoce a su pueblo, y que le inspira más respeto y estima que todo eso. Su único deseo según sus manifestaciones, es hacer a Italia más grande. Y es que Mussolini, a quien consideraron como amante de todos los viejos procedimientos en política, resulta un modelo de gobernantes, y no se ofusca con la idea de un poder imaginario, ni aspira a ningún triunfo aparatoso, porque no se deja reducir por los dorados reflejos de un trono, y tiene bien aprendida la lección de Waterloo. Debaco Arnalza Roma, Febrero 1935.

También se trató de modificar la vigente Ley electoral

Hoy se reunirá la comisión encargada de estudiar este asunto

Presidirá la reunión el jefe del Gobierno señor Lerroux

Madrid.—A las diez y media de la mañana llegaron los ministros a Palacio para celebrar Consejo. Poco después quedaron reunidos en consejo bajo la presidencia del jefe del Gobierno, señor Lerroux. Esta reunión previa duró hasta las once de la mañana, hora en que pasaron a reunirse en Consejo bajo la presidencia del señor Alcalá Zamora. No asistieron al Consejo los ministros de Trabajo y Comunicaciones. El primero se halla en Barcelona y el segundo se encuentra enfermo. El Consejo terminó a la una y cuarto. El ministro de Industria, señor Orozco, por ausencia del señor Jalduna, dió a los periodistas una referencia verbal de la reunión. Dijo que en el Consejo, presidido por el señor Alcalá Zamora, se había acordado devolver a la Cámara, sin aprobar, la Ley que modifica algunos artículos del libro segundo del Estatuto de Hacienda Locales. Se hace esta devolución—añadió el señor Orozco—porque, como saben ustedes, se está discutiendo ya nueva Ley municipal. También se trató de la modificación de la vigente Ley Electoral y se acordó que mañana se reúna la comisión que entiende en el asunto bajo la presidencia del señor Lerroux. Como el Presidente de la República—agregó el ministro de Industria—se encuentra atacado de gripe y se levantó de cama exclusivamente para presidir el Consejo, por eso terminó éste tan pronto.

NOTA OFICIOSA

Madrid.—De los asuntos tratados en consejo se facilitó a la Prensa la siguiente nota oficioso: Presidencia.—Decreto concediendo creces laureadas de San Fernando a los generales señores López Ochoa y Batet. Decreto dejando en situación de disponible al general López Ochoa. Marina.—Restablecimiento de comandancias y ayudantías de Marina. Autorizando al ministro para presentar a las Cortes un proyecto de Ley sobre concesión de derechos a los sacristanes, organistas y sochantres contrenses. El ministro dió cuenta de la entrega hecha por la Compañía Euskalduna de las dos primeras lanchas guardacostas para el gobierno mejicano. Hacienda.—Distribución de fondos del mes. Crédito extraordinarios para atenciones de los servicios de Seguridad y Vigilancia en Cataluña. Comandancia de la Guardia civil de Marruecos, y Gabinete de Accesos y Extrarradio. Obras Públicas.—Decreto anulando la separación y pérdida de derechos de varios ingenieros de Caminos. Industria.—Decreto ordenador de la producción y venta del com-

Crónica internacional

¿Accederán las potencias a la restauración de los Habsburgos?

Se vuelve a hablar en el mundo internacional de la posibilidad de una restauración de los Habsburgos. Austria nación alemana sin renegar de su raza y de su cultura—ha dicho el actual canciller—quiere seguir siendo un Estado independiente y el vicecanciller príncipe de Stahremberg ha agregado que la mejor forma de mantener esa independencia, sería la vuelta de los Habsburgos. Una nación no puede llamarse independiente si se le priva del derecho de elegir la forma de Gobierno que más le convenga, pero ese derecho a Austria ni se le conceden los pangermanistas, que quieren que su país siga la suerte de la gran familia alemana, ni se le otorgan tampoco las otras naciones protectoras que le han surgido no por amor a Austria sino para impedir la absorción de Austria por Alemania. La candidatura de Otto patrocinada por una gran parte de los austriacos y de los húngaros encuentra toda oposición dentro y fuera del país. La impugnan en el interior los nazis influenciados por el ejemplo de Hitler—austriaco de nacimiento—que no se resigna a que Austria cabeza de la Confederación alemana hasta la derrota del Sedan y árbitro de los destinos de Europa con Metetrich en el Congreso de Viena en pleno siglo XIX sea hoy un Estado-llo no mayor que algunas regiones españolas; a que los 52 millones de habitantes del año 1914 se vean reducidos a poco más de 6 millones de los que uno y medio se concentran en la capital. Antes de pasar por esta humillación los nazis prefieren abdicar su independencia. Se oponen principalmente a la restauración de los Habsburgos, los Estados de la Pequeña Entente engrandecidos con los despojos de Austria y sobre todo de Hungría, reducida hoy a una tercera parte de extensión y población de la que tenía antes de 1914. Esos Estados temen que una restauración que uniese Austria y Hungría bajo el cetro de Otto, podría ser el principio del restablecimiento del antiguo Imperio austriaco, obligándoles a restituir los territorios que les otorgaron los Tratados de paz. Y no sólo la Pequeña Entente ve con temor todo lo que favorece la vuelta al pasado, también Francia e Italia participaban hasta hace poco de los mismos sentimientos. Francia, no porque le interese el problema directamente, sino por no contrariar a la Pequeña Entente creación de la diplomacia francesa para sustituir en lo posible la defeción de Rusia; e Italia porque eterna enemiga de Austria consideraba que la desaparición del viejo imperio, poseedor del N. del Italia casi hasta nuestros días, era quizás la mayor ventaja conseguida en la guerra y todo lo que tendiese a reconstituir el pasado, tenía que mirarlo con prevención; pero el proyectado «Auschelus» del nazismo alemán, que de realizarse le daría a Italia por vecino del N. en vez de un imperio austriaco viejo y mal unido una Alemania fuerte y expansiva que se asomaba por el Adriático al Mediterráneo; ha hecho que Mussolini contra toda su inclinación se una Francia y acepte como mal me-

nor una restauración de los Habsburgos. Algunos escritores españoles del sector derechista fundándose en lo que ha sucedido en el Sarre dan como inevitable la absorción de Austria por Alemania y se alegran de ello alegando el que unos y otros son germanos y que la fuerza de la sangre se sobrepondrá a todas las barreras diplomáticas que quieran oponerle. Creo que esa explicación es un poco simplista y no está confirmada por la historia. Ciertamente tanto los alemanes como los austriacos son germanos, pero también es cierto que entre un prusiano y un austriaco existen diferencias enormes incluso de cultura. Austria es el foco donde la cultura latina y la germánica se han fundido en el crisol del catolicismo. Austria ha sido en la historia, el brazo derecho de Roma y Prusia encarnación de la Reforma, ha sido su mayor enemigo. La Reforma no fue una simple discrepancia teológica sobre la eficacia de la Gracia, sobre si la fé basta sin necesidad de las obras, eso fué el pretexto; la causa es la incompatibilidad que ha existido y existe entre el espíritu germano y el latino, incompatibilidad aprovechada para romper el yugo del Emperador austriaco y de paso apoderarse de los cuantiosos bienes de la Iglesia. El racismo maldita del actual hitlerismo no es tal vez más que las últimas consecuencias de las doctrinas de Lutero y esto es lo que a mi parecer no ven algunos derechistas españoles. Mientras en Austria permanezca vivo el sentimiento católico se opondrá al nazismo que es una regresión al paganismo; el día que desaparezca o se debilite ese sentimiento la absorción de Austria por Alemania será inevitable. El gran error de Hitler en mi concepto, es el no haber respetado la autonomía de Baviera y de los Estados católicos alemanes, porque Austria que no quiere ser absorbida por un Estado totalitario inspirado en un credo racionalista resurrección del paganismo selvático de los germanos de un Estado enemigo acérrimo de la autonomía religiosa, de las regiones y hasta de las personas; no hubiera puesto ninguna dificultad de adherirse a Baviera y a los Estados católicos de la Alemania del Sur afines a ella en raza y cultura, pero desgraciadamente al racismo alemán hoy imperante no le basta esa adhesión política, necesita la anulación de la personalidad, el sacrificio de la conciencia religiosa y las autonomías de los países ante el Gran Fetiche de la raza aria. En mi concepto los procedimientos prusianos a raja tabla del hitlerismo muy defendibles acaso en el orden interior no pueden ser aplicados al orden internacional donde siempre la mano de hierro debe esconderse tras del guante de seda. Si algún día los Habsburgos vuelven a sentarse en el trono de sus mayores, lo deberán principalmente a la falta de tacto de la «política exterior» del hitlerismo. ¡Qué abismos existen entre la cultura comprensiva y universal de un Goethe y las estrecheces de la doctrina racista hoy imperante! Así se explica que la figura de Goethe no hoy sea tan admirada en Alemania. Conde de Sarto

Lea usted

ACCION

Con la visita de Martínez de Velasco inicia su propaganda oficial el Partido Agrario en Barcelona

Royo Villanova pronuncia un gran discurso en la capital de Cataluña

Esta-dice-no es ni será nunca Estado, porque el Estado es España

Un grupo de alborotadores intenta recibir hostilmente a Royo Villanova

El público reacciona a tiempo y dá su merecido a los revoltosos

Barcelona.—Ayer llegaron a esta capital el jefe del Partido Agrario Español, señor Martínez de Velasco, a quien acompañaban los diputados señores Royo Villanova, Romero, Lezcano, D-doya, Igual, Ambrona y Huesca, el director general de Ferrocarriles, señor Redondo, los señores Cervantes y Rospide y otras personalidades.

En el apeadero de Gracia fueron recibidos por las autoridades y numerosos correligionarios.

Grupos de estudiantes hicieron objeto de una manifestación hostil al señor Royo Villanova.

Entre los manifestantes figuraba un hijo del ex ministro Ventosa y todos ellos pertenecían a la Lliga.

El público reaccionó y apalé a algunos de los alborotadores, que hubieron de ser asistidos en la casa de socorro.

El señor Martínez de Velasco continuó con sus acompañantes viaje a Mataró para asistir a la Asamblea de Sindicatos Agrícolas que se celebraba en el teatro de la localidad.

Al entrar en el salón el jefe del Partido Agrario fué aclamado con entusiasmo.

El presidente y el secretario pronunciaron discursos y la asamblea acordó otorgar un voto de gracias al señor Martínez de Velasco por sus campañas en defensa de los intereses agrarios y por su presencia en el acto.

El señor Martínez de Velasco pronunció un elocuente discurso.

Dijo que al enterarse de la celebración de la asamblea de sindicatos agrícolas creyó que era deber suyo ponerse en contacto con sus elementos.

Aplaudió las conclusiones aprobadas por la asamblea y dijo que el Partido Agrario las hace suyas.

—No quiero hablar de política—añadió—porque la política carece de importancia cuando se trata de los altos intereses agrarios.

El señor Martínez de Velasco fué muy ovacionado.

Al terminar la asamblea, Martí

Ama joven, leche de cinco meses, se ofrece para criar en su casa.

Razón en:

Calle de Pablo Iglesias, 74. TERUEL

Preparación Guardas forestales CLASES NOCTURNAS

Preparación Ingreso Bachiller.—1.ª Enseñanza.—Contabilidad. SAN ANDRES, 71.º

DINERO

Facilitamos a todos los propietarios de fincas rústicas y urbanas que ofrecen buena garantía. Prestamos para edificaciones e industrias. Tierra-Huerta con facilidades de pago. Razón: S. D. E. E. y Préstamos S. A., Jaime I, 15 1.º ZARAGOZA

En el Congreso se reunió ayer la minoría socialista

Se trató de la situación de Teodomiro Menéndez y González Peña

Se concede gran interés político a la jornada de hoy

Lerroux conferenciará hoy con Gil Robles y con Martínez de Velasco

Madrid.—Hoy estuvo en el Congreso, conferenciando con el presidente de las Cortes, señor Alba, el ministro de Hacienda, señor Marra

co.

Al terminar la entrevista, el señor Alba dijo a los periodistas que el ministro había ido a darle cuenta del propósito de presentar en la sesión de mañana el proyecto de Ley de Alcoholes, a fin de evitar así que se discuta una proposición que los alcoholeros tienen presentada.

Añadió el señor Alba que acerca del envío del sumario del alijo de armas al Parlamento han surgido algunos escrúpulos sobre si puede enviarse todo el sumario o solamente un testimonio.

—Se celebrará—agregó el presidente de las Cortes—una nueva reunión de jefes de minoría para decidir.

Yo espero que ninguna minoría tomará antes decisión sobre este asunto dentro del salón de sesiones.

UNA JORNADA DE GRAN INTERES POLITICO

Madrid.—Se concede extraordinario interés político a la jornada de mañana.

Se atribuye gran importancia a las entrevistas que celebrará con los señores Martínez de Velasco y Gil Robles, el jefe del Gobierno, señor Lerroux.

PUBLICACIONES CLANDESTINAS

Madrid.—En una imprenta establecida en la calle de Churruga, la policía se incautó hoy de gran número de publicaciones clandestinas de carácter extremista.

CONGRESO DE JUVENTUDES CANARIAS

Tenerife.—Continúa sus tareas el Congreso de Juventudes Canarias, en La Laguna.

Se ha celebrado en el Teatro Leal una gran velada de arte, en la que actuó de mantenedor don José Tardada, de la Junta de Acción Católica.

En todos los actos que se celebran reina el mayor entusiasmo.

UN MUERTO Y UN HERIDO GRAVISIMO

Toledo.—Esta mañana, en Ventas de Peña Aguilera, se produjo un violento incendio en el garage propiedad de Juan García, que en poco tiempo quedó destruido.

De los dependientes que en él había resultado muerto Ignacio Martínez y el otro, Calixto Martínez, con gravísimas quemaduras.

También quedaron destruidos dos automóviles.

El Juzgado de Instrucción de Navahermosa practicó diligencias, re

se han practicado dos detenciones.

ACCIDENTE AUTO-MOVILISTICO

Madrid.—En la carretera de San Martín de Valdeiglesias volcó un automóvil.

Resultó muerta doña Eufemia Sánchez, de 50 años de edad, esposa del vicepresidente de la Diputación de Madrid, señor García Trabado.

En el accidente resultaron gravemente heridos un hijo del señor García Trabado y otros tres ocupantes del vehículo.

REUNION DE LA MINORIA SOCIALISTA

Madrid.—En el Congreso se reunió esta tarde la minoría socialista. Presidió el señor Negrín y asistieron unos treinta diputados.

Al salir don Fernando de los Ríos dijo que se había examinado la situación de Teodomiro Menéndez y González Peña y las actuaciones contra otros encartados así como las numerosas peticiones de muerte en Asturias y en otras regiones.

Se facultó a la directiva para realizar gestiones oportunas para evitar nuevas ejecuciones.

DE MADRUGADA EN GOBERNACION

Madrid.—El ministro de Gobernación, señor Vaquero, al recibir esta madrugada a los periodistas les dijo que el gobernador general de Asturias le comunica que cuando las fuerzas intentaban detener a un comunista este quiso escapar. Las fuerzas hicieron fuego sobre él matándolo.

Ignóranse más detalles.

CONCEJALES CONDENADOS

San Sebastián.—El Tribunal de Urgencia condenó a once concejales de Rentería por dejación de funciones públicas, a causa de la dimisión que presentaron con motivo del pleito de los Ayuntamientos vascos, a tres años de suspensión en sus cargos.

INCIDENTES ENTRE PESCADORES

San Sebastián.—En Fuenterrabía se ha producido un incidente con motivo de las diferencias surgidas respecto a los métodos de pesca a emplear en la salida del Bidasoa.

De acuerdo con las delegaciones francesa y española, se estableció un período de prueba de cinco meses.

Esta mañana, al salir el bote «Chingero», fué destruido por los pescadores de Fuenterrabía, no con fines con el procedimiento seguido para la pesca.

Con este motivo surgieron varios incidentes y en el despacho del gobernador se celebró una reunión, llegándose a un momentáneo acuerdo.

UN HOMENAJE

Ariza.—Con motivo de las bodas de oro de la Superior del Hospital de la Caridad y Asilo de este, el Ayuntamiento nombró a su hijo de adopción, don Juan de Dios, como homenaje a la población.

INFORMACION DEL EXTRANJERO

El Presidente Carmona triunfa en las elecciones y es reelegido

Se ha firmado la transferencia de El Sarre a Alemania

Ejecución de dos condenados a muerte por espionaje

Berlín.—Esta mañana han sido ejecutadas una baronesa y una mecánografa, condenadas a muerte por delito de espionaje.

se supone sean comunistas, ha lanzado numerosas piedras contra el edificio del consulado norteamericano.

LA DEVOLUCION DEL SARRE A ALEMANIA

Muchos cristales quedaron rotos. Las autoridades han abierto una información.

Nápoles. Se ha firmado la transferencia del territorio del Sarre a Alemania.

LA SALIDA DE COLOS Y ROSSI

LA REELECCION DE CARMONA

Istres.—Esta mañana, a las 6'35, han emprendido el vuelo los pilotos Codos y Rossi, a bordo de su avión «Josep Lebrinx», con rumbo a Río Janeiro.

Lisboa.—Los primeros datos recibidos del resultado de las elecciones presidenciales permiten asegurar el triunfo del general Carmona, que será reelegido.

Tienen la intención de establecer una unión directa entre Francia y Brasil. En caso de triunfar en su tentativa, abrigan el propósito de batir el record mundial de distancia, en vuelo en línea recta.

ES APEDREADO EL CONSULADO NORTEAMERICANO EN MANZANILLO

El aparato lleva 6.400 litros de esencia y 270 de aceite. La carga total asciende a 8.700 kilos.

La Habana.—Dicen de Manzanillo que un grupo de revoltosos, que

El tiempo es favorable. LEA USTED ACCION

PUNTO AZUL

1935

INSUPERABLE

Extra-corta, Corta, Larga y Fono Gran Super 9



PTAS. 1.500

Precio impuesto en toda España

Oígalo, compárelo y juzgue usted mismo

Agencia oficial:

RAMON POLO MARTIN

Joaquín Costa, 1.—TERUEL

EL TIEMPO		1840	grados
Máxima de ayer	1840	39	
Mínima	1840	11	
Presión atmosférica	687.1	SE.	
Dirección del viento			
Recorrido del viento durante las últimas veinticuatro horas			
Nieve en milímetros			
Datos facilitados por el Observatorio del Instituto de esta ciudad			

ACCION

PRECIOS DE SUSCRIPCION	
Mes (capital)	2'50 ptas.
Trimestre (fuera)	7'50
Semestre (td.)	14'50
Año (td.)	29'50
NUMERO SUELTO 10 CENTIMOS	

La actitud de algunos izquierdistas

Deben ser incapacitados para ejercer cargos públicos

Toda España y no pocas naciones extranjeras conocen sin duda las estadísticas aterradoras de muertos y heridos, incendios y voladuras, deterioros y robos perpetrados en Asturias durante la revolución de Octubre.

Asombra pensar que pudiera cometerse tanto crimen por los revolucionarios, en tan breve lapso de tiempo. Ello supone una detentada y calculada preparación de armas y municiones, que en manera alguna pudo efectuarse a espaldas de los gobernantes del nefasto bienio, si no hemos de atribuirles tal ineptitud que constituya un crimen de lesa patria el mero deseo de volver a gobernar.

No es posible que se provea de cientos de armas y municiones un partido que anunciaba un día y otro la revolución a plazo fijo, sin que se enteren las autoridades. De la preparación de tan luctuosos sucesos se percataron multitud de españoles, entre los cuales, seguramente, no estaban los gobernantes.

Y no es que les faltaran advertencias y requerimientos. La Prensa de derecha apenas dejaba un solo día de llamar la atención al Gobierno acerca de lo que se fraguaba, y no faltaban manifestaciones harto expresivas de los periódicos revolucionarios, reveladoras de las perversas intenciones de los socialistas y afines, como de los preparativos que efectuaban.

Excursiones dominicales a las que concurrían uniformados; ejercicios militares en que se adiestraban; la osadía en exhibir las armas de que se proveían; el despotismo con que se imponían en los medios políticos y obreros... Estas y otras manifestaciones eran signos inequívocos de la revolución que se preparaba, y de todas se hacía eco la Prensa izquierdista para alentarlas y aplaudirlas.

La colección de «Heraldo de Madrid», para no citar «La Tierra», «El Socialista» y otros periódicos semejantes, en los que no es difícil encontrar largas reseñas de congresos comunistas con acuerdos de actuar fuera de la ley; defensas calurosas de los depositarios de armas, como el diputado Lozano; crónicas festivas para distmular alijos de armas, como el del «Turquesa»; sendas notas del comité central comunista invitando a la violencia y a la lucha en las calles para impedir el acceso de las derechas al Poder... Y ahora, los que entonces gobernaban o la prensa por ellos inspirada, cual si nada hubiese acontecido en Asturias, ni hubiesen alentado a tamañas atrocidades, sólo se preocupan a defender a los revolucionarios sin que expresen la menor condolencia por las víctimas ni el menor reproche por los bárbaros atentados.

Si no conociésemos ya su degradación moral, esa actitud de ahora les pondría de manifiesto. Quienes no protestan ante los 1335 muertos y 2951 heridos causados por la revolución, ni reprochan a los revolucio-

narios que asolaron más de 900 edificios, cuyo importe excede de cien millones de pesetas, ni reprueban los robos de más de cuarenta millones de pesetas al Banco de España y otras entidades bancarias, ni condenan a los que violaron y asesinaron a jóvenes indefensas, ya están juzgados... Las autoridades tratan de averiguar por cuántos medios les ofrecen las leyes la responsabilidad de los culpables de la revolución. Está bien; pero no olvidemos que por encima de la ley aparecen responsabilidades para los dirigentes, y que si puede soslayarse la responsabilidad judicial no debe desviarse el castigo del pueblo, cuya dignidad no debe consentir que esos tales vuelvan a gobernarlos.

Es tan ofensiva para la dignidad nacional la actitud de los que antes alentaron a los revolucionarios y ahora tratan de justificar sus crímenes y aun defenderlos, insultando para ello si es preciso al Ejército, a los agentes de la autoridad y a la Patria, que no comprendemos exista ningún ciudadano honrado y consciente que les preste en el porvenir sus votos para cargos públicos.

Los que envenenaron a los obreros para lanzarles a una locura revolucionaria en que perecieron a millares mientras ellos se escondían rídiculamente o atravesaban la frontera cobardemente; los causantes morales de tantos millares de víctimas; los inductores de tantos asesinatos, de tantas deshonras, de tantos robos y vilezas, por decoro nacional deben ser incapacitados para el ejercicio de los cargos públicos.

Elías Olmos

RADIO

Ventas al contado y plazos
PUNTO AZUL
ZENITH
KENEDY
PILOT
CROSELY
COLONIAL
SPIK-FADA
TELEFUNKEN
LA VOZ DE SU AMO
STEWART-WARNER

Si está usted interesado en adquirir un RECEPTOR de CALIDAD a PRECIO EXCEPCIONAL, no deje de consultar precio y condiciones a

Pascual Morera
Agente comercial matriculado
CARRASCO, 19-2.
TERUEL

SE ADMITEN ESQUELAS
HASTA LAS TRES DE
LA MADRUGADA

UN DESATINO

Una crónica de Nueva York nos trae una noticia de esas que ya apenas producen sensación en el público europeo, acostumbrado a las excentricidades del país de los trust y de los divorcios.

Esa ciudad norteamericana de Reno goza ya la fama de explotar, como un negocio, la disolución de los matrimonios con los mismos caracteres que Montecarlo explota el juego y solo en una psicología americana se concibe contar con una ciudad dedicada especialmente a conformar a los disconformes dando aires de solemnidad y de sinceridad a una superchería. Porque solo en psicologías tan infantiles como las de los americanos cabe suponer que tengan fe y den carácter social a unas decisiones puramente formu-larias como si con poner la etiqueta legal a una cosa, ya se pudieran arreglar las cuestiones morales que esas mismas cosas entrañan. Es decir, que la cuestión de moralidad para ciertos americanos estriba por lo que se ve en el buen o mal humor con que se levantan un día los jueces de Reno.

Esta vez le ha tocado hacer la película a una hija de Roosevelt. Casada y con dos hijos. El nuevo marido ha tenido que descasarse también para volver a recasarse puesto que los matrimonios se hacen allí y se deshacen como quien se bebe un vaso de agua. Los laicos suelen dar a esto unos nombres enfáticos y sonoros que a lo que los españoles llamamos sencillamente veleidat, sensualidad, o cosa peor, ellos llaman «vida» y con esto se guardan las formas y no padece la sociedad.

Bien, se ha «casado» esa señora madre de dos hijos con otro hombre, padre, a su vez, de otros seres inocentes y que van a ser responsables de las decisiones de estos recasados que van a «vivir su vida» como ahora se dice. Y una de las cosas más curiosas en este nuevo recasamiento es que los nuevos recasados se han apresurado a participar su buena nueva y ofrecer su casa a los antiguos cónyuges de uno y otro. Como es natural la cortesía americana que no tolera la incorrección de la «crueldad mental» como se llaman allí a los celos, se ha considerado obligada a guardar las formas y se han apresurado a contestar a los telegramas de participación del fausto acontecimiento haciendo votos por la felicidad y la nueva unión de los nuevos candidatos al posible error de elección.

Peró he aquí que contando esto ayer mismo a uno de nuestros hombres de campo se me quedó mirando con cierta duda.

—Peró eso que cuenta usted es en serio?—me preguntó.

—Absolutamente en serio.

—Pues entonces yo le digo a usted que esos hombres son cualquier cosa.

—¿Por qué?

Y este hombre de nuestro campo me refirió entonces el suceso acaecido a un compañero suyo y que yo voy a trasladar aquí a los lectores de este periódico para que vean cómo interpreta esas cosas el sentido español.

Juanón, el rudo labriego con alma campesina y rudimentaria. Primeros tiempos de leyes laicas con las que que se preparó tan rudo ataque a la institución de la familia española que era única en el mundo. Divorcio. Juanón y la Nicolasa. Bullangas de la Casa del Pueblo con cualquier pretexto laico. Había que divorciar a este matrimonio que no se llevaba bien para dar ejemplo de «Consciencia y autenticidad». Un abogado pica-peleto, metido a «credentor» se encargó de tramitar el asunto. Fallo de los tribunales. Manifestación pública de los dos esposos, que el párroco veía con el ojo que el matrimonio casado como el que habían celebrado Nicolasa y Juanón

era indisoluble y el divorcio legal era un trágala a la reacción.

—Y pa separarse de la Colasa era preciso que anduvieras en pletos y abogados? Tan sencillo como era seguir como estabais cá uno en su casa y se acabó.

Peró Juanón dió entonces la razón que acaso fuera para su intimidad la suprema razón del caso.

—Es que si no me divorcio me podía pedir siempre la Colasa la mantención.

—¿Peró ahora no?

—Ahora lo mío es mío y lo suyo suyo. Además que, según el abogado, me puedo volver a casar.

Efectivamente, nunca falta «un roto para un descaído» como me decía este hombre de campo con el sentido tradicional que todavía constituye por fortuna el fermento espiritual del pueblo. Juanón se recasó con una mujer de cierta fama con lo que asentó un terrible golpe al laicismo, porque quedó desacreditado para mucho tiempo el divorcio con nuevas uniones si estas habían de ser como la del «binubo» como decía el abogado redentor coplando la palabreja de la redacción que dió a la ley don Fernando de los Ríos.

Y un buen día corrió por el pueblo la noticia de que Nicolasa, a imitación de lo que había hecho antes Juanón, se casaba también. Y se casaba con un amigo del «ex marido», otro camarada y conspicuo rojo de los de fe absoluta en la bandera colorada y en el paraíso terrenal de Rusia.

Peró ocurrió que en la misma taberna donde se reunían, el nuevo aspirante a la ex consorte de Juanón hubo de contestar a algunas preguntas relacionadas con el asunto.

—¿Con que la Colasa, eh?

—Eso pretendo.

A continuación se permitió hacer como un retrato físico de la pretendida. Todavía de buen ver, garbosa, limpia y algo de opiniones particulares que él creyese del caso exponer para el día de la boda. No había contado con que cerca del grupo donde hablaba estaba Juanón y se había dado cuenta de los elogios que el camarada en plan casamiento le hacía de Nicolasa.

Frente a frente Juanón del camarada.

—¿Se puede saber qué estabas hablando de mí mujer?

—¿Tu mujer?

—Sí, mi mujer, ¿qué pasa? O es que te crees tú que porque yo esté descaído ya pué dirse ella con el primero que se presente?

Y hubieron de sacar de la taberna al aspirante a la mano de la posible «binuba» en una camilla.

Y cuando se hizo este relato nuestro campesino opinó:

—¿Vé usted? Eso es un hombre y así somos en España los hombres.

¿Mejor? ¿Peor que en Norteamérica? Yo no lo sé, pero sí que en el fondo de esa psicología española hay algo, que hasta moralmente se satisface más con la intransigencia. Más bello, mucho más bonito, considerar a la mujer como coto cerrado a las variaciones aunque el hombre más ruin, más grosero no sea capaz de elevar su idealidad a la altura de la mujer.

Porque me advertía nuestro campesino una cosa:

—Tenga usted en cuenta que tóo lo del descaído de la Colasa no eran más que habladurías de las malas lenguas; que esa mujer no pensó nunca en hacer tal desatino.

Tal desatino. Bendito sea el lenguaje de nuestros hombres del campo que creen todavía, a pesar de las leyes laicas, que una mujer que disuelve sus vínculos morales hace un desatino.

Antonio Reyes Huertas

ANUNCIE USTED EN ACCION

La reforma de la Ley de Asociaciones

Ha puesto el dedo en la llaga el ministro del Trabajo al declarar abierta una información pública para proceder a la reforma de la Ley de Asociaciones. Por eso, el clamor de los periódicos de izquierda, que llenan la ausencia de «El Socialista», levantan su voz hasta los astros en la defensa de lo que ellos llaman una de las conquistas más genuinas de la revolución.

No les regatearemos nosotros la razón a esos periódicos. La revolución se hizo muy principalmente desde el Ministerio del Trabajo, que al advenir la República se convirtió en fortín del socialismo bajo las órdenes de Largo Caballero, revolucionario en presente, en pretérito y en futuro; esto es, siendo ministro, antes y después de serlo; en los tres tiempos, a sueldo del Estado.

Creó Largo, y creyeron los socialistas, que el ministerio del Trabajo venía a ser una sucursal bien abastecida de la Casa del Pueblo, y en esa creencia radicaron su orgullo y desilusión. Ni la Casa del Pueblo era España, ni la Ley de Asociaciones podría ser únicamente para los socialistas. En esta última deberían tener acogida todos los españoles, marxistas o no, con pleno derecho a la asociación.

Ahora, cuando un ministro del Trabajo no socialista aspira a modificar una ley que es trascendental para la convivencia profesional, a fin de que su articulado ampare igualmente al católico y al marxista, se dice que ese ministro sufre un ataque de parcialidad y que su sola aspiración es la defensa de las asociaciones católicas. A lo que el señor Anguera de Sojo podría contestar como dice que contestaba la sibila de Cumas: sí y no. Sí debe aspirar a la defensa de unos ciudadanos, tan ciudadanos como los otros, que necesitan del amparo legal que antes les denegó una asamblea de sectarios, no tendrá intención dicho ministro de incurrir en una injusticia análoga volviendo ahora la oración por pasiva; porque en la lucha legal saldrán perdiendo siempre los que contienen empuñando las armas del decoro y de la pública conciencia. De todas suertes, la verdad y la justicia acaban siempre por imponerse, pronto o tarde.

Se obstinan en negar hoy personalidad a los sindicatos católicos los que combaten la iniciativa ministerial de reforma de la ley de Asocia-

ciones. Ya saben quienes eso dicen que no dicen la verdad. Los sindicatos católicos en nuestra patria, con vitalidad anterior a la de los núcleos antagónicos de las casas del pueblo, tienen una significación y potestad tan vigorosa como puede alcanzarla cualquiera entidad bien organizada, pero desprovista del apoyo oficial, de que el socialismo vino disfrutando. Ahora, si la ley llega a modificarse en el sentido de amparar por igual el derecho de todas las asociaciones, cualquiera que fuese el matiz político o religioso de ellas, es cuando habrá llegado la ocasión de medir la eficacia de las diferentes entidades profesionales para poder calificarlas equitativamente.

Mientras tanto, tengan un poco de paciencia esos señores de la izquierda, porque era preciso que alguna vez llegase la hora de que la vida social empezara a encarrilarse por los cauces jurídicos, terminando la época de las arbitrariedades.

P.

Almacén de Vinos

DE SU COSECHA DE ALMONACID DE LA SIERRA
Campo de Cariñena

Manuel Morales

(FRANCHIN)

Plaza Domingo Gascón, 20
TERUEL

REPRESENTANTE OFICIAL

PHILIPS

Especializado en RADIO

Dirigirse a:

Arturo Almazán

Teléfono, 18
ALBARRACIN

Editorial ACCION—Teruel

Firestone Hispania

SOCIEDAD ANONIMA

Calidad insuperable Fabricación nacional

Consulte precios en

GARAGE ARAGON TERUEL